

Rapport d'activité 2023-2024

I - Clubs et licences

Après l'augmentation importante de la saison précédente, le dynamisme de l'évolution du nombre de licenciés est rassurant. De nombreux nouveaux clubs créés ces dernières années se développent, et les pratiquants de notre sport n'ont jamais été aussi nombreux. Bien que l'augmentation spectaculaire du nombre de licenciés après Covid soit très encourageante (plus de 2000 licenciés supplémentaires en deux ans), la majeure partie de cette lancée tient aux prises de licences B. On notera la création des clubs de Bassens, Salles, Bordeaux (Le Pion Bordelais) et Monflanquin.

Tableau des effectifs des 9 dernières années.

SAISONS	LICENCES A	LICENCES B	TOTAL
2015-2016	1834	2013	3847
2016-2017	1875	2278	4154
2017-2018	1858	2129	3987
2018-2019	1889	2045	3934
2019-2020	1791	1658	3449
2020-2021	1162	689	1861
2021-2022	1886	2040	3926
2022-2023	2114	3399	5513
2023-2024	2334	3893	6227
% d'évolution par rapport à 2022-2023	+ 10,4 %	+ 14,5 %	+ 12,9 %

II – Formation

A/ Stages d'arbitrage

Formation continue

Un stage en présentiel organisé par le club de Couzeix (4 participants)

Pas de stage organisé par la Ligue, 1 stage FC est prévu en septembre 2024

Stage arbitre club

Un stage en présentiel organisé par le club de Cognac.

Un stage en présentiel organisé par le CDJE86 et le club de Poitiers Migné Echecs

Un stage en présentiel organisé par le club de Niort

Stage arbitre OPEN

Un stage organisé en octobre par la Ligue à Limoges



Séminaire FIDE

Un séminaire FIDE a été organisé par la Ligue à Bordeaux (ASPOM). 15 arbitres de toute la France étaient présents.

B/ Examens d'arbitrage

Deux sessions d'examen ont eu lieu, une en décembre et une en juin.

Décembre

5 centres d'examen : Montendre, Cognac, Limoges, Bordeaux (ASPOM) et Poitiers

32 inscrits à cet examen.

Taux de réussite :

69% ont obtenu au moins un UV

53% ont obtenu la totalité des UV

Juin

3 centres d'examens : Foulayronnes, Bordeaux (ASPOM) et Niort

15 inscrits à cet examen

Taux de réussite :

66% ont obtenu au moins un UV

33% ont obtenu la totalité des UV

C/ Formation des encadrants et encadrantes

La Ligue a organisé un stage DEFFE en mars-avril 2024 à Bordeaux. Ce stage a réuni 10 stagiaires dont 9 issus de la Région. 9 candidats ont été reçus et devront compléter leur stage pratique, étoffant d'autant notre nombre d'entraîneurs.

Un stage DAFFE 100% féminin organisé en août 2024 (voire secteur de la mixité)

III – Secteur mixité

A/ Formation des encadrantes

Partant du principe qu'il faut plus de modèles féminins pour augmenter le nombre de licenciées, huit femmes ont été formées au cours des stages organisés par la Ligue sur la saison 2023-2024,

1 entraîneure pendant le stage DEFFE de mars/avril dans les locaux de l'échiquier bordelais et 7

nouvelles animatrices pendant le stage DAFFE d'août 2024 dans les locaux de Bordeaux ASPOM.

B/ Coupe de la parité

11 équipes alignées sur la phase Ligue. 4 équipes de Nouvelle-Aquitaine qualifiées en phase

interligue : Poitiers-Migné Echecs, Echiquier Bordelais et 2 équipes de l'AGJA échiquier d'Aquitaine.

2 équipes accèdent à la phase finale : l'AGJA se classe 12^{ème} et Poitiers-Migné Echecs remporte une belle 5^{ème} place.

C/ Développement

Les bases du projet de création d'un groupe pour la zone sud en phase ZID Aquitaine de N2F ont été posées sur la saison 23/24 > en attente de concrétisation en 24/25.



IV – Secteur jeunes

A/ Championnat régional jeunes

Trois championnats ZID jeunes ont été organisés pour décerner les titres de champions et championnes d'Aquitaine, de Poitou-Charentes et du Limousin, et pour attribuer les places qualificatives au Championnat de France jeunes organisé à Agen.

Le championnat d'Aquitaine, organisé à Saint-Macaire, a rassemblé 209 participants.

Le championnat de Poitou-Charentes, organisé à La Couronne, a rassemblé 89 participants.

Le championnat du Limousin, organisé à Brive-la-Gaillarde, a rassemblé 31 participants.

B/ Championnat de France jeunes

Le championnat de France jeunes, organisé en avril à Agen, a vu 112 jeunes néo-aquitains participer à la compétition. Un dispositif d'accompagnement était prévu sur place, avec un entraîneur dédié par groupe de 8 jeunes, pour préparer la partie le matin, et l'analyser l'après-midi.

Nombre de jeunes inscrits dans le dispositif d'accompagnement Ligue par département :

AQU	33 : 28	47 : 10	64 : 9	
LIM	19 : 3	87 : 3		
PCH	16 : 3	17 : 9	79 : 4	86 : 6
Total	: 75			

La Ligue se classe 5ème sur 14 au classement des Ligues.

Individuellement, on notera la superbe victoire de Levanah Alcantara en pupillettes, les 3ème places Marie-Sarah Le Coz en cadettes et de Marc Llari (U10) en pupilles, les 5ème places de Lisa Dubin en benjamines et d'Agathe Diez en cadettes.

C/ Résultats à l'international

Trois jeunes néo-aquitains ont été sélectionnés dans le Plan de performance fédéral. Marc Llari et Levanah Alcantara intègrent le groupe Élite, et Marius Lefol le groupe Accession. Pour rappel, ces trois espoirs faisaient déjà partie du Plan de performance l'année passée.

Au championnat d'Europe, Marc Llari décroche une belle médaille de bronze dans la catégorie U10.

D/ Championnat scolaire

La Ligue organisait le championnat académique en Nouvelle-Aquitaine.

Au championnat d'académie de Bordeaux, 32 équipes ont pris part à la compétition, dont 18 pour les écoles et 14 pour les collèges. L'école Albert Legrand et le collège Saint-Genès de Bordeaux sont champions d'académie.

Au championnat d'académie de Poitiers, 16 équipes étaient alignées dont 12 pour les écoles et 4 pour les collèges. L'école de Corne Royal et le collège René Caillié de Saintes sont champions d'académie.

Côté UNSS, félicitations au lycée Louis Barthou de Pau qui décroche la troisième place de la finale nationale.

E/ Pôle espoir Poitou-Charentes

Le pôle espoir PCH est organisé par Siméon POTTIER, directeur du pôle espoir PCH et Nadège LOUASSIER, responsable des jeunes PCH.



Les critères de sélection dans le pôle espoir sont :

- classement ELO
- résultat au Championnat ZID jeunes
- régularité de participation à des compétitions
- assiduité dans le pôle espoir

48 enfants ont été sélectionnés au total dans le pôle espoir 2023-2024 : 17 dans le groupe du Cavalier et 29 dans le groupe de la Tour. Les jeunes ont été répartis dans les groupes en fonction de leurs niveaux et non de leur âge.

- 30 enfants ont participé au moins une fois
- 13 enfants ont participé 3 fois ou plus

1 premier groupe a été sélectionné en septembre puis a été remanié en mars en fonction des résultats au championnat ZID jeunes. L'accent a été mis en mars sur la sélection des plus jeunes espoirs (18 U08 et U10).

Suite à la baisse de fréquentation de l'année précédente, baisse prononcée dans les séances en présentiel, un sondage avait été transmis aux parents concernés en début d'année (septembre 2023).

Les réponses montraient que les parents souhaitaient faire moins de kilomètres et que les séances en présentiel durent plus longtemps (ils ne voulaient pas se déplacer pour 2 heures de cours). C'est pour cette raison que le choix avait été fait de proposer une seule séance en présentiel, sur une journée entière, juste avant le championnat de France jeunes.

La gratuité des séances pour les familles a été reconduite.

V – Interclubs

A/ Interclubs adultes

4 groupes de NIV étaient constitués pour un total de 32 équipes.

Les vainqueurs de chaque groupe sont l'Échiquier Poitevin, l'Échiquier Couronnais, l'Échiquier Médocain et l'AGJA-Échiquier d'Aquitaine, qui peuvent accéder en NIII.

8 groupes de régionale étaient constitués pour un total de 53 équipes.

Les vainqueurs de chaque groupe sont Poitiers-Migné Échecs, l'Échiquier Couronnais, Couzeix Chess Club, Foulayronnes Échecs, Caissa Bordeaux, l'Échiquier Médocain et l'Échiquier Chalossais, qui peuvent prétendre à la montée en NIV.

Nouveauté de cette année, la Régionale II, organisée à la suite des dates d'interclubs, a réuni 27 équipes en 7 groupes. Les vainqueurs de chaque groupe sont Poitiers-Migné Échecs (dans deux groupes différents), l'Échiquier Rochefortais, Couzeix Chess Clubs, Foulayronnes Échecs, Club d'échecs Pessac et l'Échiquier Chalossais.

B/ Interclubs jeunes

32 équipes étaient inscrites en NIII jeunes : 23 en trois groupes en Aquitaine, 9 équipes en 1 groupe en Poitou-Charentes.

Les vainqueurs Pau Henri IV et La Rochelle Échecs, accèdent à la NII jeunes.

À noter l'accession au Top Jeunes du club de l'AGJA Échiquier d'Aquitaine.

C/ Interclubs féminins

11 équipes participaient aux phases ZID de NII Féminines, dont 9 en Aquitaine et 2 en Poitou-Charentes.

L'Entente USB-Pessac, l'Échiquier Bordelais, l'Entente Pau Henri IV Aspom et Poitiers-Migné Échecs se sont qualifiées pour la phase interZID, remportée par Poitiers-Migné Échecs qui accède ainsi à la Nationale I Féminine.

4 équipes de Gironde participaient à la NI Féminines, dont 3 clubs bordelais à la co-organisation du groupe ouest à Bordeaux pour la 3^e saison consécutive. Lesparre médoc Echiquier médocain, Bordeaux AGJA et USB Union Saint-Bruno se maintiennent tandis que Bordeaux ASPOM est reléguée.